

## Revue électronique mensuelle

Juillet et août 2014



Le Conseil de l'eau du  
Nord de la Gaspésie

### Revue de presse concernant la ressource EAU—MRC Côte-de-Gaspé et MRC Haute-Gaspésie

- La tempête Arthur fait des [dégâts en Gaspésie](#). Le Ministère de la sécurité publique en visite à Marsoui.
- Le [MDDELCC](#) invite les pêcheurs sportifs dans l'est du Québec à conserver et déclarer les truites arc-en-ciel capturées pour faire un meilleur suivi de l'évolution et la dispersion de cette espèce non indigène dans nos rivières.
- La [première éclosion de concombre de mer](#) de l'Amérique du Nord pourrait voir le jour à l'ancienne pisciculture de l'Anse-Pleureuse, dès cet été.
- La [pêche aux saumons](#) de plus en plus populaire auprès des jeunes Gaspésiens ! Un bon défi relevé par la Société de gestion des rivières du grand Gaspé.
- La [Fédération québécoise du saumon atlantique s'inquiète](#) de l'augmentation des pêches de saumons au filet maillant par les pêcheurs du Groenland
- [Hydrocarbures dans le golfe](#) : un moratoire interprovincial demandé. La [CRÉGÎM émet des réserves](#) quant aux activités d'exploration des hydrocarbures dans l'ensemble du golfe du St-Laurent.
- [Prix régional en Environnement décerné à Exploramers](#) par le Conseil Régional de l'environnement Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine.

**Veillez noter qu'il n'y aura pas de revue électronique au mois d'août.**

**On se retrouve en septembre!**

### Des inquiétudes face à la qualité de la rivière York et la santé des saumons

Radio-Canada a diffusé un [reportage le dimanche 22 juin](#) énonçant que le lixiviat traité du dépotoir de Wakeham qui est rejeté dans la rivière York a dépassé les normes de rejets à plusieurs reprises depuis 2007. Les pêcheurs sont inquiets à savoir l'impact que ce contaminant peut avoir sur la santé des populations de saumons, surtout avec les mortalités de saumons observés les dernières années.

[La ville de Gaspé réagit](#) à ce reportage : «Le maire nie toute contamination des eaux de la rivière. « Soyons clairs : la rivière York n'est pas contaminée », assure Daniel Côté.»

En réponse au lixiviat qui dépasse 2 à 3 fois les normes de rejet, le maire Daniel Côté ajoute «On est en train d'ajuster la recette optimale. Chaque fois qu'on a reçu des questions [du ministère de l'Environnement], on a donné des réponses et collaboré». De plus, Jean Roy, directeur de la Société de gestion des rivières de Gaspé, qui gère la pêche sur la York confirme «À aucun moment, on n'a identifié la qualité de l'eau comme la cause de mortalité des saumons» ([Le Soleil, 24 juin 2014](#))



Crédit photo : Jean-Yves Dupuis

*Ensemble,  
décidons de  
l'avenir de la  
ressource EAU!*

## Nouvelles de nos partenaires

- **Pour le secteur forestier** : [Québec a augmenté à 18 M\\$](#) les budgets consacrés aux travaux sylvicoles en forêt publique en Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine, par contre ceux consacrés à la forêt privée ont diminué de 20 % du budget total.
- **Pour le secteur municipal** : La région de la Gaspésie-les-Îles touchera une somme de [1,2 milliard de dollars](#) dans le cadre du plan québécois des infrastructures du gouvernement libéral.
- Le [MDDELCC et le MFFP soulignent 25 ans de conservation](#) des espèces menacées ou vulnérables du Québec avec l'anniversaire de la Loi sur les espèces menacées ou vulnérables (LEMV) entrée en vigueur le 22 juin 1989.
- [L'Unité régionale loisir et sport](#) (URLS) cessera de verser de l'aide à travers certains de ses programmes suite à d'importantes coupures financières.
- Le [Conseil régional de l'environnement](#) constate un manque de transparence de la part de plusieurs grands projets industriels en Gaspésie.

## Informations et outils concernant la ressource EAU

- Le Réseau-Rivières, qui relève du ministère du Développement durable, de l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques, a [produit un document](#) qui décrit l'évolution que le programme a subie à travers les années.
- Le [Panorama des régions du Québec, édition 2014](#) dresse un portrait socioéconomique de la région Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine, entre autres, selon 11 thématiques variées.
- Le Groupe d'éducation et d'écosurveillance de l'eau (G3E) nous rappelle un site intéressant à consulter pour connaître les bonnes pratiques à utiliser près des plans d'eau (<http://nosplandeau.com/>). De plus, vous pouvez déclarer votre amour pour votre plan d'eau sur ce site : <http://www.jaimemonplandeau.ca/>. L'[application Cours d'eau branchés](#) permet d'explorer votre cours d'eau et d'évaluer son état de santé en plus de partager vos découvertes ! Allez la télécharger!

## Offre de formation, congrès, événements

- Les 9 et 10 octobre 2014 aura lieu un [Symposium sur les eaux usées et Atelier sur l'eau potable](#) à l'Exposité de Québec : Dans le cadre de cet événement, **les municipalités sont invitées à participer** au concours de la meilleure eau municipale du Québec, les inscriptions sont ouvertes jusqu'au 26 septembre !



Crédit photo : Jean-Yves Dupuis

## Conseil de l'eau du Nord de la Gaspésie

15, 1<sup>ere</sup> avenue ouest, CP 255,  
Mont-Louis, Québec,  
G0E 1T0

418-797-2602

info@conseileunordgaspesie.ca

### Retrouvez nous sur le web :

<http://conseileunordgaspesie.ca/>

Et sur Facebook :

[www.facebook.com/conseileunord](http://www.facebook.com/conseileunord)

## Campagne de terrain, été 2014

Le Conseil de l'eau du Nord de la Gaspésie réalisera des visites de lacs, de rivières et de milieux humides et rencontrera les propriétaires riverains entre le 21 juillet et le 5 septembre 2014.

Josianne, Julie et Thierry seront sur les lacs Fronsac, Sirois, Fromenteau et York, les rivières Grande-Vallée et Marsoui, ainsi que les milieux humides de Cap-Chat et de Mont-Louis pour en apprendre davantage sur l'état des bandes riveraines, la qualité de l'eau et des milieux naturels de notre territoire.

## Nouvelles du Conseil de l'eau du Nord de la Gaspésie

- Toute l'équipe du Conseil de l'eau du Nord de la Gaspésie est fière d'annoncer le dépôt officiel du Plan directeur de l'eau, lundi le 30 juin 2014 !
- Le 19 juin a eu lieu à la salle de la Pointe Sec l'assemblée générale annuelle de l'organisme. Les participants ont eu un aperçu des activités de l'année 2013-2014 en plus des projets à venir pour l'été et la prochaine année scolaire.
- La direction du CENG a participé à l'AGA du CREGIM, qui a eu lieu au Gîte du Mont-Albert le 11 juin.
- Thierry Ratté a suivi une web-conférence le 3 juin sur l'implantation d'un réseau de suivi et détection des plantes exotiques envahissantes dans le cadre du Plan d'action sur les changements climatiques 2013-2020 du ministère du Développement, de l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques
- Le [G3E mentionne](#) le déploiement du programme J'adopte un cours d'eau dans le nord de la Gaspésie !



Crédit photo : Jean-Yves Dupuis

## 325e de Mont-Louis—4 août 2014

Dans le cadre du 325e de Mont-Louis qui aura lieu du 2 au 10 août, le Conseil de l'eau organise une activité sur l'usage historique de l'eau et de la rivière Mont-Louis. Une sculpture de Firmin Gallant, qui représente l'utilisation de la rivière à travers le temps sera dévoilée à la Halte des Lions de Mont-Louis le 4 août 2014. Suivez notre Facebook pour connaître les détails!